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一是坚持正确引导，为传媒产业做强提供发展方向。在我国，传媒产业是一个特殊的产业，政

治性、政策性很强，要求生产的精神产品必须对党和政府负责、对受众负责、对社会负责。这

一特性要求我们在发展传媒产业中，必须正确处理好宣传与经营、导向与市场、社会效益与经

济效益的关系，坚持正确舆论导向，坚持以社会效益为最高准则，把传播先进文化作为传媒的

神圣使命，在这个大的前提下抓好经营，抓好经济效益，确保传媒产业健康发展。 

  二是坚持盘活资源，为传媒产业做强提供发展手段。传媒资源涵盖面很大，就广播电视来

说，有频道资源、节目资源、人力资源、财力资源、设备资源、技术资源、网络资源等。过

去，广播影视业存在的一个最大弊端就是“大而全”、“小而全”，资源重复、闲置、内耗现

象严重。我们要把传媒产业做强，一个重要经营手段就是盘活资源、资产。要通过组建集团，

实行内部整合，对资源重新配置，资产重新组合，结构重新调整，走专业化、社会化的大生产

的道路，使资源得到充分利用和开发。湖南广播电视业这几年之所以产业发展速度这么快，其

中一条重要经验就是善于寻找盘活资源、资产和资本的突破口。1993年，我们确立办大广播、

大电视、大产业的目标后，征地2300亩，开始建设以广电中心为主体的相关文化产业；实行广

告集中统一经营，通过对各个台和频道的广告进行统一管理和集中经营，使我们有了集中财力

办大事业、办大产业的物质基础；成功实现资本运营，为产业发展提供了强大的资本支持。经

过两年多的艰苦努力，我们对原厅属几个企业实行资产重组和股份制改造，组建了湖南电广传

媒股份公司，并在1999年3月25日挂牌上市，募集资金4亿多元；2000年，又成功地实现扩股，

募集资金将近16亿元，很好地解决了长期困扰我们的发展传媒产业资金不足的问题。从去年开

始，我们正在深化以体制改革为重点的第二轮改革，对集团各类资源实行大整合。整合媒体，

走广播电视频率、频道专业化的道路；整合生产，组建几个大的节目生产公司，做到除新闻以

外的节目，生产逐步实行专业化、公司化、市场化；整合财物，组建财务结算中心、技术中

心，对财务、技术实行集中统一管理；整合营销，由集团组建营销中心，对节目采购和销售实

行集中统一运作。同时，我们正在实施“走出去”战略，探索跨地区、跨媒体经营的路子。 

  三是要坚持以人为本，为传媒产业做强提供发展动力。从根本上讲，任何形式的经营活

动，真正起决定性作用的是人。我们与国际传媒集团的竞争，就某种意义上说，是人才的竞

争。因此，坚持以人为本的管理原则，是传媒产业做强和现代传媒业成功的重要因素。须知，

只有把人的活力激发出来了，才能为传媒发展提供创新动力。而要做到这一点，首先要强化新

闻工作者的政治素质。第二，要注意更新观念，把人的思想从传统观念的禁锢中解放出来。第

三要注重创新机制。第四，要注重传媒自身的文化建设，善于营造良好的人文环境，塑造传媒

自身文化，以无形资产盘活有形资产。第五，要注重培育自己的核心价值观，与时俱进、不断

创新，建构以变制变的创新策略。湖南卫视为什么能在全国造成一定影响，被业内人士当做

“湖南电视现象”研究？其实就是从更新观念、转换机制、鼓励创新开始的。我们在讲政治、

讲党性、讲导向的同时，对职工进行产业意识、经营意识、市场观念的教育；我们大胆推行栏
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目制片人制，对栏目生产机制进行改革，为制片人创造发挥才能的舞台和开拓创新的空间；我

们把追求创新作为自身文化建设和媒体精神的核心内容，实施品牌战略，鼓励职工大胆进行品

牌创新，陆续创造出几个全国知名的品牌栏目。 

  四是要追求效益，为传媒产业做强提供发展目标。发展传媒产业把实力做强，就要讲成

本，讲回报，讲效益，努力追求效益的最大化。如果一味讲投入，讲扩张，而不讲回报，不讲

效益，不但不能做强做大，而且会越做越弱，最后把家底丢光。我们在产业发展之初就注意到

了这个问题。湖南广播电视中心奠基动工不久，我们考虑到中心离市区有一段距离，为了使中

心所在地热火起来，决定兴建世界之窗这一旅游项目。上项目之前，我们经过反复论证，厅党

组扩大会开了两次，最后才确定下来。现在，该项目已成为长沙市一个亮点，每天前来参观旅

游的人很多，2000年接待71.8万人次，总收入达4847万元。随后，我们又在世界之窗旁边建了

1个海底世界，开业半年就接待61万人次，营业收入达3600万元。我在湖南电视台任台长时，

就明确提出电视台就是生产精神产品的工厂，要讲市场，讲经营，讲效益，并把追求效益的最

大化作为工作目标在全台职工大会上提了出来。我们研究确定，黄金时段要办“双效”的栏

目，不办无效益的栏目。根据这一指导思想，3年时间内，我们把1周只播1次、1次20分钟的上

星时栏目全部淘汰完毕，取而代之的是：要么每天都播出的栏目，一般20分钟左右；要么为1

周1次、每次1个小时以上的板块栏目。这两类栏目对观众冲击力大，能在观众中形成影响，容

易吸引企业投广告。到1999年底，基本做到1周每天都有1个小时以上的大型自办栏目支撑湖南

卫视这个频道。湖南卫视上卫星之前的1996年广告收入7000多万元，2000年广告收入达到2.5

亿元，4年增长两倍多。更可喜的是2000年开始，湖南广播影视收入发生结构性的大变化，广

告收入在总收入中所占比例大幅度下降，其它收入比例大幅度增加。省直这一块，总收入6.56

亿元，其中广告收入4.56亿元，占69％左右；其它收入2亿元，占31％。去年，我们湖南广电

集团提出新的要求，打算再征地5000到8000亩，奋斗5到10年，建成一个在全国乃至世界上有

影响的金鹰影视文化城，实现创收10个亿，资产突破100个亿的新目标。 
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